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одновременно. Кроме того, что она была блестящим педагогом, она 
была другом, авторитетом, образцом вкуса. Постоянно ловлю себя на 
мысли, что внутренне сверяюсь с ней — преподавая, выходя на сце-
ну, во время занятий. «Одобрила бы это Марина Вениаминовна?» — 
на этот вопрос ты отвечаешь сам себе не всегда положительно, но 
всегда честно, ибо отсутствие фальши и вранья, как в жизни, так 
и в музыке, были ее жизненным принципом. 

В процессе обучения мы внутренне подтягиваемся и растем, 
когда слушаем игру наших одноклассников и соучеников — в этом 
смысле моими самыми яркими впечатлениями были отчетные кон-
церты школы. Слушая игру Левитина, Винокура, Йоффа и других уче-
ников, с восхищением думал: «Вот круто! Я так тоже хочу. . . » — и бежал 
заниматься. 

Самое веселое музыкальное воспоминание — шефский концерт 
оркестра школы на электроламповом заводе. Гобоист-одноклассник 
на спор сыграл знаменитую фа-диез-минорную тему из «Лебединого 
озера» в соль миноре. Ух, и скандал был после концерта! 

Хочется поздравить любимую школу, педагогов, нынешних уче-
ников и выпускников с юбилеем и пожелать успеха, сил и творческого 
долголетия!

В беседе, посвященной школе-десятилетке, Заслуженная 
артистка Российской Федерации, заведующая кафедрой 
камерного пения Санкт-Петербургской консерватории Мария 
Германовна Людько делится воспоминаниями о годах учения, 
учителях и школьных друзьях, о своих первых выступлениях.
Ключевые слова: М. Г. Людько, школа-десятилетка 
Санкт-Петербургской консерватории, Ф. Д. Брянская, 
Д. С. Рубина, Л. Н. Синцев, П. А. Чернобривец, 
Е. А. Рушанский, О. Е. Соколов.

In a conversation, dedicated to the Secondary Special Music 
School, Maria Lyudko, the Honoured Artist of the Russian 
Federation, Head of the Chamber Singing Department 
at the St. Petersburg Conservatory recalls her years of learning, 
teachers and school friends.
Keywords: M. G. Lyudko, Secondary Special Music School 
of the St. Petersburg Conservatory, F. D. Bryanskaya, 
D. S. Rubina, L. N. Sintsev, P. A. Tchernobrivets, E. A. Rushansky, 
O. E. Sokolov.

Елена Наливаева. Мария Германовна, поделитесь 
Вашим первым воспоминанием о школе.

Мария Людько. Первое яркое воспоминание связа-
но с  моментом поступления. Насколько это было от-
ветственно! . . Поступало много детишек — маленьких, 
а я была чуть ли не самая маленькая, шестилетка. Я с че-
тырех лет занималась музыкой, ходила в школу-студию 

(теперь она называется так) при Консерватории, училась 
под руководством Фаины Давыдовны Брянской, потом 
стала заниматься по  фортепиано у  Дины Семеновны 
Рубиной и Руфи Леопольдовны. . . — я была крошечная 
и  фамилии уже не  могу вспомнить 1. Идеей всех пер-
вых занятий была подготовка к десятилетке, потому что  
десятилетка — школа, в которую поступить мог только  

Maria LYUDKO

I am happy with what  
there was

Мария ЛЮДЬКО

Я счастлива, что это было

1 Руфь Леопольдовна Зусман (примеч. ред.).
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очень талантливый, очень оснащенный человек. И вот родители возили 
меня на уроки и по сольфеджио, и по фортепиано, и сами, поскольку они 
певцы, тренировали, чтобы я хорошо пела. А у меня от страха пропадал 
голос! И кончилось тем, что мы выбрали для поступления не те сложные 
композиции, которые я могла исполнить в состоянии неволнения, а бес-
проигрышную чудную песню (напевает): «Воробей с березы на дорожку 
прыг, больше нет морозов, чик-чирик». Я сыграла свою программу, был 
слуховой экзамен: и ритм, и диктант. Экзамена долго ждала — передо 
мной устроили перерыв. Затем эта «идея перерыва» постоянно присут-
ствовала в моей жизни: на конкурсах, прослушиваниях моя карма была 
такова, что передо мной устраивался перерыв — надо было его высидеть, 
не растеряв боевой дух.

Отыграв, отпев, отслушав экзамен, мы пошли гулять, и гуляли в том 
садике возле особняка, где теперь располагается Петербургский Дом Му-
зыки: тогда там все было в развалинах, лежали на боку остатки полураз-
рушенных статуй. И там меня «прорвало»: я начала петь и перепела для 
народа весь свой репертуар.

И вот свершилось самое радостное событие: меня зачислили. Тре-
бовалось выучить для 1 сентября четверостишия: мы, дети, еще незна-
комые друг с другом, уже на этом мероприятии должны были показать 
ансамбль, читая четверостишия в  определенном порядке — тоже от-
ветственный момент. А потом началась серьезная, даже можно сказать, 
тяжелая жизнь: учебные концерты, афишные концерты, технические эк-
замены — гаммы, этюды. . . Но я очень счастлива, что все это было, и, на-
верное, без той базы, которую мне дала десятилетка, не прои зошло бы 
ничего в моей профессиональной жизни.

Е. Н. Кого из школьных учителей Вы считаете главными?
М. Л. Я очень любила заниматься с Леонидом Николаевичем Син-

цевым: к нему я попала во втором классе и училась у него до шестого 
класса. Он, к сожалению, ушел из десятилетки по болезни. . . Потрясаю-
щий педагог, пианист; он меня, маленькую девчонку, развивал, как взрос-
лую. Я уже в третьем-четвертом классе знала, как строится сонатная фор-
ма, как строится фуга, мы с ним все это пели, танцевали; он учил меня 
играть тремя пальцами, как во  времена французских клавесинистов, 
чтобы я умела играть по-разному, чтобы я была музыкантом. Я, конечно, 
обожала эти уроки, и уход Леонида Николаевича стал для меня большой 
потерей.

В школе состоялась встреча с  теоретическими дисциплинами. 
Я была влюблена и в полифонию, и в анализ форм. Огромное влияние 
на меня оказали Петр Анатольевич Чернобривец и Евгений Александро-
вич Рушанский. Они не только замечательные педагоги, ученые, но еще 
и композиторы. Так сложилось в дальнейшем, что они приглашали меня 
исполнять свою музыку. Необыкновенно: ты ученик — пусть и бывший, 
но все равно с чувством ученичества, пиетета к своему мастеру, а он до-
веряет тебе свою музыку. Это нечто интимное, глубокое. Учитель, нахо-
дясь в зале и слушая свою музыку, волнуется, наверное, даже больше, 
чем я, исполняющая ее. Петр Анатольевич выступил моим оппонентом 
на защите диссертации. Так в моей жизни сомкнулось многое, и все это 
имело истоки в десятилетке.

Е. Н. Кого Вы помните из  школьных друзей? С  кем-то, возможно, 
до сих пор общаетесь?

М. Л. У меня были две закадычные подружки: Наташа Медведов-
ская и  Алена Чугунова, обе пианистки и  композиторы. Наташа Мед-
ведовская сейчас живет в  Нью-Йорке; мы, когда я  бываю в  Америке, 
встречаемся. Она делает успешную карьеру как композитор, автор по-
пулярной музыки, завоевывает все больше и больше наград, и я очень 
за  нее рада. А  Алена всегда чудесно пела бардовского плана песни;  

и она очень хороший концертмейстер: 
активно концертирует. Совсем недавно 
мы с ней выступали в Большом зале фи-
лармонии на концерте для блокадников. 
Со многими одноклассниками, особен-
но с инструменталистами, я встречаюсь, 
когда пою с оркест рами. И там уже на-
чинается: «А,  соло от  скрипки — Ани 
Ореховой. . .»; Сухов Денис, с кларнетом: 
«Привет, помню, ка-ак же, конечно».

Е. Н. Вы шалили в школе?
М. Л. Я  никогда хулиганкой не 

была, была, скорее, тихоней. Хотя с маль-
чишками я  дралась, когда доставали. 
Например, Паша Попов, знаменитый 
теперь скрипач, учился на  класс млад-
ше меня, и  он всегда, проходя мимо, 
дергал меня за косу! Я ему в конце кон-
цов сказала: «Парень, в следующий раз 
я отвечу!» А он: «Ну, у тебя такая коса! . . — 
я не могу пройти спокойно!» И я разде-
лила и  поняла его мотивы поведения.

Е. Н. А  самое яркое профессио-
наль ное впечатление школьных лет —  
помните?

М. Л. Сложный вопрос. Впечатле-
ний было много. И  от  моего первого 
афиш ного концерта, когда я  училась 
в первом классе у Валентины Яковлев-
ны Кунде. Она меня, первоклашку, взя-
ла на  концерт: редкость, чтобы брали 
маленьких детей. Это была встряска. 
Всегда яркие впечатления оставались 
от выступ лений с хором: у нас был заме-
чательный детский хор, которым руко-

Я счастлива, что это было
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водил Олег Евгеньевич Соколов. Мы выступали в Капел-
ле, в консерваторском Глазуновском зале, в театральном  
зале нашей Оперной студии, в  Большом зале филар-
монии. . . Пели самый разнообразный репертуар: и  ду-
ховную музыку, и детскую, и военные песни. И каждый 
раз — ощущение восторга: ты стоишь на великой сцене, 
боишься шелохнуться, что-нибудь выронить, скрипнуть 
башмаком. . . Потрясающим было совместное пережива-
ние с моими товарищами, когда приезжал Горовиц; или 

когда мы бегали на концерты Жени Кисина: мы просто 
штурмовали Большой зал филармонии, кричали вме-
сте со студентами Консерватории: «Впу-сти-те сту-ден-
тов!!!» Кто через крышу пробирался в  зал, кто через  
двор. . .

Нас, ребят, объединяла общая идея, общая вера, об-
щие надежды, общая любовь — к музыке, к нашей Кон-
серватории, к нашей дорогой, родной школе.

Беседовала Е. Н. Наливаева

В беседе о школе-десятилетке композитор Антон Валерьевич 
Танонов, ее выпускник, а ныне заведующий кафедрой 
специальной композиции и импровизации Санкт-
Петербургской консерватории, вспоминает свои первые 
шаги на пути музыканта, поступление в десятилетку, учителей 
школы, жизнь в интернате.
Ключевые слова: А. В. Танонов, В. Я. Кунде, О. П. Минкина, 
Н. И. Броверман, С. Е. Белкина, С. М. Слонимский,  
школа-десятилетка Санкт-Петербургской консерватории, 
интернат.

In a conversation about the Secondary Special Music School 
the composer Anton Tanonov, the school graduate and 
the current head of the Department of Special Composition and 
Improvisation at the St. Petersburg Conservatory tells about his 
first steps in the musical career, admission to the school, teachers 
and life in the boarding school.
Keywords: A. V. Tanonov, V. Ya. Kunde, O. P. Minkina, 
N. I. Broverman, S. E. Belkina, S. M. Slonimsky, Secondary 
Special Music School of the St. Petersburg Conservatory, 
boarding school.

Елена Наливаева. Антон Валерьевич, Ваши первые 
воспоминания школьных лет — о чем они?

Антон Танонов. Мои родители пошли на смелый шаг: 
они привезли меня в  Петербург (я  из  Нижнего Новго-
рода), чтобы я  попробовал поступить в  десятилетку. 
К сожалению, тогда (и до сих пор, кажется, так) не было 
специальности «композиция», а ничему другому я учить-
ся не хотел: я хотел учиться только сочинению музыки. 
Но специальности не было, и я попробовал поступить 
на фортепиано. Хорошо помню тот день, когда выдаю-
щийся педагог по фортепиано Валентина Яковлевна Кун-
де посмотрела меня и признала абсолютно негодным 
с  точки зрения фортепиано, но  пригодным с  позиций 
общей музыкальной подготовки. Она играла мне разную 
музыку, и я ее узнавал. Валентина Яковлевна направила 
меня к своему сыну — известному композитору Евгению 
Марковичу Иршаи. Он очень положительно отнесся 
ко мне. Через два месяца я узнал, что принят в десятилет-

ку. Помню, что первый день выдался очень тяжелым, вол-
нительным, было много желающих поступить. Я так устал 
от экзаменов, что в нашем консерваторском сквере, где 
памятник Римскому-Корсакову, просто уснул на коленях 
у  папы и  проспал около часа. Следующее воспомина-
ние — когда меня уже привезли и оставили в интернате. 
Я отправился заниматься (мы, интернатские дети, всегда 
занимались «на этаже» — на третьем, где классы с рояля-
ми), и мне не сказали, когда ужин. Я пришел — а ужин за-
кончился. Вернулся в интернат — а воспитатель уже увел 
всех гулять. Я тот вечер запомнил на всю жизнь: один, 
в незнакомом городе, голодный, без воспитателей, дру-
зей. . . Никого не было, только дежурная на этаже — и все. 
И я опять пошел заниматься «на этаж». Кажется, я играл 
тогда Баха, ХТК. Мне было 11 лет. Но в целом — самые 
радужные воспоминания об интернате, о десятилетке. 
Все, чему я научился, я получил, в первую очередь, там. 
У меня были прекрасные педагоги.

Anton TANONOV

The Ten-year school is peculiar. . . ”

Антон ТАНОНОВ

Десятилетка — особенная 
школа. . . »

«

“


